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为什么是广州

此次广州拟限行电动自行车的路段，
主要集中在城市核心区，特别是天河CBD
区域，基本被纳入全天限行的路段。此
外，东风路、黄埔大道两条城市大动脉全
天限行；包括沿江路、滨江路、艺洲路、阅
江路等路每天早上7点半至晚7点半限
行。

与不少城市相比，广州的电动自行车
数量称得上非常庞大。

截至2023年3月底，广州仅登记上牌
的电动自行车的数量就达322万辆，不过
实际保有量可能更高。

2021年，广州市电动自行车行业协
会统计数据显示，广州市电动自行车社会
保有量或超400万辆。而最近，广州公安
公众号预估的数据显示，广州电动自行车
保有量接近500万辆，且“涨势”不断。

而近年来电动自行车的违法行为，呈
快速上升状态。

广州交警发布的数据显示，2021年
广州全市共查处电动自行车交通违法行
为112万多宗，同比上升169%。

而到了2022年，广州交警全年查处
电动自行车交通违法行为逾160万宗，与
2021年相比仍然大幅度增长。广州公安
公众号发文称，甚至这一数据已是“综合
治理、宣教引导后的结果”。

有广州交警向中国新闻周刊表示，相
比私家车，目前交通法律法规对数量庞大
的电动自行车没有形成有效限制，所以其
在执法过程中，“违规根本抓不过来，就算
抓住了罚款较轻，很多人根本不在乎”。

与此同时，广州购买电动自行车保险
的人则“寥寥无几”，仅约24万。

2023年广州两会，广州市人大代表、
广州大剧院副总经理梁丽珍提出了“加快
推进划定广州市电动自行车限行区域，加
强电动自行车人行道违法通行执法”的建
议。

具体而言，梁丽珍表示，目前广州核
心中心城区人口集中，如珠江新城建筑密
度大，道路通行压力较大。多数道路狭
窄，暂时难以满足大量电动自行车安全通
行、户外停放和集中充电的要求。而像花
城广场、临江带状公园、广州塔等市民娱
乐休闲的场所，不适宜电动自行车通行，
应划定范围，制定限、禁行管理规定。

到了3月下旬，广州开始加快研究电
动自行车限行的方案，比如广州天河区人
大常委会组织14名省、市、区三级人大代
表开展加强电动自行车管理工作专题调
研。

这座一线城市，要限电动自行车
近几年，电动自行车问题让不少城市“头痛”。

而一线城市广州，则拟推出对电动自行车的限制政
策。

最近，《广州市人民政府关于电动自行车通行
管理措施的通告（征求意见稿）》发布，提出对电动
自行车实行分路段分时段限行。

根据公告，全城不少路段被列入限行，而限行
时间包括全天限行、白天早7点半到晚7点半限行
和早晚高峰限行，限行路段集中在天河区、海珠区、
越秀区和白云区这几个中心城区。

一石激起千层浪，不少广州市民支持这一措
施，称“天下苦‘电鸡’（广东话的电动自行车）久
矣”。

但出行即将受到影响的市民，也对这一新政提
出强烈反对，提出“交通拥堵为什么不禁私家车”的
反问。

广州预计在7月10日，对电动自行车限行问
题，召开听证会。

此外，不少支持电动自行车被
限的市民，核心原因在于目前在使
用领域，电动自行车存在较多不规
范。

“电动自行车横冲直撞，不遵
守交通规则”“天下苦‘电鸡’久矣”
的网络留言屡见不鲜。

甚至有网友留言称，如果城市
对电动自行车出行进行严格限制，
其数量必然大大减少，相关交通问
题也将迎刃而解。

程世东分析，目前不少地区由
于警力有限，面对电动自行车的种
种违规行为，在末端执法层面依然
会感到吃力。

此外，目前对电动自行车的处
罚力度，也远远不如机动车。

目前，广州针对电动自行车擅
闯非机动车交通信号灯者，处以警
告或者20元罚款；驾驶未经登记
的电动自行车上道路行驶的，处警
告或者50元罚款。

而其他大城市，情况类似，比
如北京，驾驶未经登记的电动自行
车上道路行驶的，对驾驶人处20
元罚款；已经登记的电动自行车未

悬挂号牌、临时标识上道路行驶
的，对驾驶人处警告或者20元罚
款。

与此相对应的是，根据《道路
交通安全法》规定，驾驶机动车违
反道路交通信号灯通行的，一次记
6分，罚款200元。而上道路行驶
的机动车未悬挂机动车号牌的，或
者故意遮挡、污损、不按规定安装
机动车号牌的，一次性记12分，罚
款200元。

在程世东看来，所谓电动自
行车带来的交通混乱，其实是一
个综合性问题，要从道路设置、
法规完善以及末端执法等多方面
去改善，仅仅限制并不是长久之
计。

目前，以外卖员、快递员等为
主的即时配送员群体，不少都在使
用超标电动自行车。

有来自广州的外卖员告诉中
国新闻周刊，作为外卖员，每天午
饭和晚饭时段最忙，使用符合国家
标准的电动自行车，需要多次充
电，而且速度跑得太慢，超标车则
不用，所以很大一部分同行会改装

电动自行车。
据中国新闻周刊了解，在广

州，外卖员每天接单量少则40单，
多则70到80单，配送距离大多数
在500米至5公里之间。

有业内人士测算，以 48V/
12A 的“新国标”电动自行车为
例，充一次电能跑40公里左右，
完全无法满足外卖员的日常需
求。

超标的电动自行车，不仅电池
容量成倍扩充，时速也可达每小时
40公里以上，有的甚至能达到每
小时70公里以上，远超国家规定
的每小时25公里。而一旦使用超
标电动自行车，显然更易造成交通
事故。

杨新苗看来，从行业层面推
广轻量化的电动自行车配送外
卖，是解决相关问题的重要途
径。

“不仅要加强对违规电动车的
执法力度，更要发动雇佣外卖员的
平台和相关行业协会，共同解决这
一问题。”程世东说。

（据中国新闻周刊）

在不少业内专家看来，广州电
动自行车目前存在的问题，在全国
具有普遍性，而造成这一问题的关
键点在于现有道路设置。

目前，符合国家规定的电动
自行车，被纳入非机动车管理范
畴。

国家发改委综合交通运输所
城市交通中心主任程世东告诉中
国新闻周刊，在城市中，道路优先
权从前到后分别是行人、非机动车
和机动车。他说，“换言之，电动自
行车的路权，其实是优先于私家小
汽车的”。

“此外，电动自行车本身是一
种绿色出行方式，应该被鼓励而不
是限制。但目前部分城市的道路
设置，其实没有为电动自行车出行
创造较好条件。”程世东说。

清华大学交通研究所副所长
杨新苗以北京为例介绍，北京电动

自行车保有量大，但是北京与广州
不同的是，其非机动车道从上世纪
七八十年代便开始建设，目前已相
对完备，最宽的自行车道还能达到
5米。

“北京许多道路为三块板道
路，即中间是汽车道，两边是非机
动车道。非机动车道与机动车道
之间设置了绿化或护栏等形式的
隔离带，避免了机动车占用非机动
车道，非机动车混入机动车道和人
行道等问题。因此，健康的交通系
统首先要做到‘各行其道’。”杨新
苗对中国新闻周刊表示。

相比而言，不少业内专家坦
言，广州、深圳等城市在设置非机
动车道方面，存在一定短板。

在两会上提出相关建议的梁
丽珍也表示，目前，广州大部分电
动自行车道路建设不完善。电动
自行车与行人、与机动车抢道，容

易造成交通安全隐患。
最近几年，不少城市也在着

力解决非机动车道路不足的问
题，从之前将道路空间留给机动
车，到现在保障机动车出行需求
的前提下，把更多的空间留给非
机动车。

而在国家层面，2022年5月，
交通运输部办公厅、国家发改委办
公厅联合发布了《关于做好绿色出
行创建行动考核评价有关工作的
通知》，明确将北京、天津、杭州、三
亚等109个城市列为绿色出行创
建城市。

“建更多非机动车道当然是
有效解决的办法之一，但现在广
州路网早已成熟，不少狭窄的道
路根本没办法改造，即使改造也
要花费较大费用，所以短时间基
本很难改变。”上述广州交警说出
了自己的观察。

广州新港中路广州新港中路，，有电动自行车在机动车道上逆行有电动自行车在机动车道上逆行。。（（中新图片中新图片））

谁具有优先路权？

不规范使用问题仍亟待解决


